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Dimanche 3 novembre 2014

04h30 départ de Montrichard le transporteur est en retard par suite d’un problème. Durant Le transport retour un 
enfant a vomi dans le véhicule et le chauffeur a dû retourner au dépôt pour changer de voiture 1 heure de retard le  
stress monte 

08h30 à Roissy pas de perte de temps pour l'enregistrement et transfert Avec le petit train vers une autre aérogare 
pour arriver à la porte 49 juste pour l'embarquement

Arrivé à Naérobie 21h15 le temps de contrôle à la douane plus le cheminement fait que nous 
arrivons juste pour repartir arrivée à 01h50 le 4 A Tananarive passage en douane, récupération 
des bagages, le tout plus rapidement que d'habitude les circuits étant automatisés

3 h d'attente dans l'aéroport pour retrouver notre rendez-vous avec Henintsoa  à sept heure

 Grosse inquiétude des voyageurs pour Maurice l'avion est reporté à 16h00 le lendemain nous 
apprenons que les avions pour les îles sans annules par Air France, ceux qui devaient arriver  

hier soir ont fait demi-tour

Lundi 4 novembre 

 Sorti à 7 heure de l'aéroport pour déjeuner à l'ancien aéroport puis direction le marché des 
artisans au bord du lac sur la digue lieu très intéressant pour des achats nous négocions les 
tarifs des épices pour notre retour. 

Très belle vanille à 280000 ariarys elle est longue et fraîche elle 
peut être conditionnée par 3 gousses sous vide pour les autres épices ils peuvent être 
conditionnés en 50 g Nous prenons rendez-vous pour le 22 au 23

Arrêt pour faire du change au glacier le cours est à 4700 ariarys et même 4900 pour les privilégiés

Déjeuner au niaouli avec Henintsoa et son mari puis dodo, tous chaos Nirina nous ayant quitté pour sa famille

Dans l’avion rencontre avec une infirmière qui souhaitait faire de l'humanitaire mais ne sait pas comment ; elle est  
intéressée par mizara et par une petite structure pour éventuellement participer à une action dans un dispensaire.

Elle est désemparée car son avion pour Maurice est reporté elle ne sait comment faire pour avertir ses rendez-vous

2 / 32



Mardi 5 novembre

Visite du palais de la reine à Ambohimanga lieu déjà visité lors de notre 
premier voyage ; rappel de souvenirs et repas sur place au resto en bas du 
palais 

Après-midi visite d'un atelier d'artisanat de ferronnerie très bien organisé les recettes vont pour entretenir une école 
installée juste à côté et utilisée en grande partie par les enfants des familles qui travaille à l'atelier ;20 à 25 salariés 
des handicapés dont un aveugle. 

Les baobabs en métal sortent à la chaîne il y en a de toutes les tailles aussi que 
bien d'autres objets réalisés avec du métal recycle dont un superbe crocodile 
de 3 m.

Une petite affiche indique qu'il  y a du compost à vendre après discussion une personne qui suit  le sujet nous 
explique ce qu'il en est comment ils sortent le purin et l'utilise comme engrais

Avec au départ un kilo de vers ils sont aujourd'hui avec un stock de 10 kilos et très content de l'introduction ; Ils sont 
vendeurs de vers et peuvent être consultés sur internet. SAHA By Donne Vy Tontolo Bio. Malagasy Alasora

Pour comprendre le cycle commence par les études des enfants on passe par l'apprentissage, la fabrication de 
produits et la vente sur place, le bénéfice des produits sont recycles dans l'économie locale pour les Malgaches
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Mercredi 6 novembre

En  route  pour  le  centre  victoire  Rasoàmanarivo  sur  la  route  de  Majunga  Clara  femme  de  Émile  téléphone  
0382651609 nous sert de guide Pour aller jusqu'à l'école et 
pour la visite

Nous commençons par la maison de Émile le directeur un 
grand jardin où l'on trouve de l'élevage de lapins, de poules, 
des  cultures  de  manioc,  des  semis  de  haricots  et  divers 
légumes dont du cafe .

Ils ont un problème avec l'eau bien qu'ayant un puits à 25 M de profondeur et une cuve à une dizaine de mètres de 
hauteur, ils ont entrepris la construction d'un château d'eau ???? L’eau manque et le réchauffement climatique fait 
que la pluie n'arrivera pas avant un mois

 

Puis  à 
pied direction l'école et le centre d'hébergement avec 8 orphelins 
choisis  au  sein  de  l'école  des  sœurs  et  avec  les  sœurs  en  tout 
l'école compte une quarantaine d'élèves avec 3 enseignants dont 2 
stagiaires  en  fin  de  formation  qui  seront  non  renouvelés  Une 
bibliothèque vide ou inappropriée avec des livres pour des niveaux 
supérieurs, il  n'y a pas de jeu de sociétés ni pour l’extérieur, on 
manque  de  couchage,  couverture  et  draps,  une  pompe  ne 
fonctionne pas.il y a un générateur et des panneaux solaires Voir 
l'évolution  Des  jardins  avec  du  paillage,  du  compostage  et  la 

fabrication de purins

Très bon accueil de Clara, de la femme d’Alfred 
et des enfants avec chants et Chorégraphie

 À 12h00 repas avec les enfants suivant leur 
rythme ; aide de Nicolas  pour la  préparation 
de la salle et le service puis activités avec les 
enfants.  Ils  ont  à  manger  une  belle  assiette 
garnie riz, viande de poulet, haricots, pommes 
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de terre, brède, salade de choux, renapang et eau comme boisson. La fin du repas se fera avec des chants. Il est 14 h  
nous repartons pour la visite chez Florence ce n'est pas très loin mais pas facile à trouver dans les petits chemins de  
campagne arrivée à la ferme élevage de cochon 2 très beaux porcs en bonne santé, Poules, poussins, poulets. 

Fabrication  de  sacs,  sous-assiette,  de  rond  divers,  le  souci  est  de 
pouvoir  transporter  ces  sacs  très  volumineux et  pas  compressible. 
Florence est la belle-sœur de la maman de Malala elle habite et vie 
chez Florence qui est aussi la trésorière de mizara Madagascar

 Pour les sacs ,2 sont achetés et une commande est passée de 5 lots 
de 6 sous-assiettes, de 6 sous de plats, de 6 sous batailles pour le 23 

pour un budget total de 143000 ariarys

Nicolas  a  appris  à  faire  des  ronds  puis  du  savon selon  la  recette 
suivante 1, 5 l d'eau 250 g de soude caustique 1 l 5 d'huile épaisse 
plus des huiles essentielles pour le parfum le tout pour 27 pots de 
yaourt

Nous passons à la recette du charbon de bois écologique 
balles de riz carbonisées,  manioc en poudre, argile cela 
pour  faire  des  bouchons  qui  seront  un  peu  moins 
chauffants  mais  ne produisent  pas  de fumée et  pas  de 
pollution.  Florence  doit  se  former  pour  faire  du  biogaz 
17h30 retour 18h30 hôtel
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Jeudi 7 novembre

Ce  matin  arrivée  De  Nirina  qui  dormira  avec  les  filles,  elles  ont 
récupéré notre chambre 7 avec 3 places un grand lit et un petit c'est sa 
première journée avec nous ; journée peu chargée. Claude et Nicolas 
resteront séparés encore pour 2 jours. Vu avec Nirina pour la vanille 
les épices nous réglerons le problème demain

9 h visite du palais de la reine entrez 15000 aries plus 
le  guide  20€soit  90000  ariary  un  peu  cher  mais  sans 
regret et  sans remarque rien à voir  avec ce que nous 
avions vu en travaux. Très bel ensemble Pierre en façade 
et tout le reste en bois tout est reconstruit et très bien 
aménagé meubles, vêtements, bijoux, objets divers des 
différentes  reines  depuis  1810  .2  salles  avec  audio  et 

animation sur les événements du roi Raffina on se croirait au Puy du Fou en plus petit.  Un théâtre Romain a été  
installé à proximité pendant le COVID cela dénote dans ce cadre

Notre  guide  fut  très 
intéressant avec ses anecdotes et les histoires sur les coutumes de la vie 
locale. Tout est très propre comme la ville ; plus de tas de poubelles ; 
des voitures plus modernes sauf pour nos 4 l, R 5 et 2 chevaux qui font 
taxi

L’habitat se transforme aussi moins de zones de cabanes plus de constructions 
en dur moins de mendiants

Ancienne porte pour arriver au palais
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Visite de l’usine du chocolat Robert pour rien visite, impossible car usine en maintenance.

Quant au chocolat vu les températures hors de question de se promener avec, sinon de les déguster.

En allant au resto l'annexe du duo, afin de tester et voir ce qu'il en est mais les lieux ne sont pas adaptés pour notre 
réunion du 23

Après-midi 14 h rencontre avec Samuel, Ismaël en vérité avec sa mère sa grand-mère et son arrière-grand-mère et le  
petit-fils de Niella qui n'a pas de nouvelles de celui-ci, il est le filleul de Micheline Mercier. 

France suis Niella et est triste de ce qui se passe nous prenons des photos de tous, l’enfant est très vif. 

15 h arrivée d’Alfred avec ses bijoux très content de nous retrouver et il fait le point sur les bagues le coût a doublé  
35000 ariarys donc difficile de vendre à 15€ .il est arrivé avec 6 bagues financées par mizara Madagascar pour un  
budget de 210.000 ariary finalement j'ai accepté et Alfred aussi de nous refaire 6 autres bagues pour 180.000 ariarys  
ce qui nous fera un prix moyen de 32.500 ariary soit 6,50€ pour une vente à 12€ 

Nous commandons aussi  une croix  pour 100.000 ariarys  plus des commandes pour France et  Nicolas  échange 
chaleureux avec tous à qui nous avons offert pâtisseries et boissons

16 h direction le duo pour le repas du 23 difficile de composer un menu alors nous décidons de prendre le plat du 
jour pour tous +1 dessert salade de fruits ou café retour à la voiture. 

Marché au tissu pour France, Monique et Henintsoa pour achat de draps et autres. 

Retours à l'hôtel à 18h00
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Vendredi 8 novembre

Visite à sifaka Edena à Ambabatomanga perdu dans la campagne et 
difficile d'accès. Nous sommes accueillis par Brigitte Moreau et son 
équipe elle  nous  présente  Élisabeth  la  directrice  de  l'école.  Elle 
nous fait la description du bâtiment ; de construction récente avec 
des fonds de la région après un montage complexe du dossier et en 
attente  du  solde  des  aides  après  avoir  fait  un  complément 
d'information ; 50% de la somme étant versée au départ et le solde 
à la fin et après les travaux. 20000€ d'investissement ; Vendôme 
pour 10000€d; la région pour 6000 construit depuis 2 ans avec des 
soucis de malfaçon et l'aide d'une association locale mizara pour 
valider le projet. un grand mur d'enceinte avec un puits à 25 M de 

profondeur et un bassin à une dizaine de mètres de hauteur une pompe qui ne fonctionne pas et beaucoup de  
soucis pour y arriver. Des toilettes et douches pour apprendre la propreté sanitaire aux enfants.

Le  bâtiment se  compose d'une grande pièce qui 
sert d’école, 2 machines à coudre et1 appartement 
au  premier  étage  pour  Élisabeth  la  directrice  et 
enseignante. Ils accueillent 8 enfants en français et 
5  filles  en  apprentissage  de  couture  elle 
apprennent  à  faire  un  patron  et  à  réaliser  leurs 
vêtements  jupe,  chemise,  tablier  et  autre ;  ils 
fabriquent  aussi  du savon estampillé  au nom de 

l’association

Ils achètent des bijoux à Antsirabe pour les revendre entre 30 et 40€ ils achètent aussi beaucoup à Mada des sacs 
vendus 10€ et objets divers pour revendre dans l'Indre

L’élevage de poulet  et  lapin  et 
réalise pour une vente au bout 
de 3 mois

 

Ils font agence de voyage avec à leur disposition un chauffeur, un bus et un guide. Ils organisent en France des  
concours de belote et participent à 18 marchés de Noël

Vu le problème de la pompe qui ne fonctionne pas soi-disant après installation électrique et contrôle on a réussi à la  
remettre en route mais gros travail d'installation électrique pour que cela fonctionne affaire à suivre après quelques  
consignes…voir si la pompe est bien adaptée au besoin

à 12h00 départ pour les jardins d’Imerina avec arrêt chez Henintsoa à sa maison de campagne pour un déjeuner 
dans le calme en toute simplicité et après un bon repas direction les jardins 
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Première partie sur les hauts à proximité d'une 
source culture de manioc et tarot 

2e  partie  très  beau  jardin  bien  entretenu choux  pomme,  choux-fleurs,  bred,  banane,  haricots,  carottes,  petits 
pois ,céleri branches, des plantes à graines,  le tout très propre et bien entretenu 

 

3e partie culture de tarot et de plants de riz.

Tous les produits sont vendus au bord de la route et consomme par les enfants à la cantine de l'école. 

Sur le retour achat de cahiers qui sont joints aux draps le tout destiné au centre des orphelins de Émile et Clara. 

Retour à 17h00 ; réglé le chauffeur pour 5 jours à 180.000 ariary soit 800.000 ariary, un verre de jus de fruit frais à  
clôture la soirée 

Rappel la taxe d'importation sur les produits est aussi valable pour les associations

Envoyer à Henintsoa un planning de culture pour les jardins de l’Imerina
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Samedi 9 novembre

05h15 départ pour le parc de ranomafana

Déjeuner à 08h00 a Ambatolampy Téléphone malgache est en rade l'autre se décharges tout seul j’ai essayé de les  
débloquer sans effets. Puis Anthonifotoy , Antsirabe  sans arrêt

et  ambositra à 13h00 pour déjeuner chez l'artisan nous sommes un peu déçus 
du repas ; des crevettes très bonnes mais pommes de terre sautées  bouillies et 
froides.je   fais  remarquer  sur  l'impossibilité   de  discuter  pour  retenir  une 
chambre par téléphone il y a un mois

Un groupe de québécois arrive et nous 
assistons tous à la représentation habituelle de folklore local ces derniers se 
plaignent de l'état des sanitaires pas d'eau pas de papier et sales

à 14h30 nous reprenons la route pour Ambositra direction Fiana et le parc 
de Ranomafana 

tout  le  long  de  la  route  très  belle  culture  légumes,  riz,  des  paysages 
changeants  très  aride  avec  de  très  gros  blocs  de  grès  peu  de  bois  de 
l'érosion et du sec la pluie se fait attendre la route est bien plus abîmée 
surtout le tronçon Antsirabe  Fiana . 

Direction Manakara de beaux trous et beaucoup de véhicules en panne l'état des routes nous fait perdre beaucoup  
de temps enfin à 20h15 nous arrivons après 15 h de route dont environ 2 h d'arrêt dans le très bel hôtel Grenat bon 
repas, bon repos de l'eau et du papier
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Dimanche 10 novembre 

Lever 6 h déjeuner 7 h le site est magnifique beaucoup de brumes dans la montagne les filles et Nicolas font déjà  
dans les achats de produits locaux  et autres ; très bon petit déjeuner copieux .

A 7h45 heure départ pour le parc achat des billets  55.000 ariarys plus le guide 120.000 
ariarys plus la taxe communale 5.000 ariarys  tout cela fait beaucoup surtout pour 02h00 
avec notre guide départ pour la visite pas de pluie depuis 15 jours plus de brume et chaleur  
humide un aide du guide en formation nous accompagne pour repérer les lémuriens devant 
nous

 Beaucoup de monde parking complet on se croise dans les allées entre les parcours 2 h, 4 h,  
la journée et plusieurs jours avec camping dans le parc il est vrai que quand nous sommes 
arrivés il y avait beaucoup de monde sur le bord de la route avec pile et bâtons à fouiller la 
lisière du bois à la recherche de l'animal ou de l'insecte de nuit

Ça  descend et  ça  monte  beaucoup 2  h 
suffiront largement pour notre équipe qui 
a  du  mal  à  pratiquer  cet  exercice  de 
découverte  de  la  flore,  des  arbres,  des 
fougères  arborescentes  et  de  quelques 
insectes et lémuriens difficiles à trouver 
dans la masse de feuillage et de bois mais 
satisfaction  d'avoir  aperçu  cet  animal 
mythique dans son milieu naturel

Quelques photos et vidéos retour au de 
départ. Notre guide n'est pas très motivé 
pour faire son travail mais OK pour faire 
payer les touristes pour 02h00 le coût est 
très élevé par rapport 

à une journée 412.000 ariary plus ces taxes pour 6 pour voir un beau parc de 
forêts primaires mais peu de choses avec un horaire à la montre attention à 
l'avenir…… et l'intérêt de nous emmener voire 3 lémuriens et basta retour à 
10h00  à  l'arrivée  plus  de  200  jeunes  séminaristes  de  Fiana  ,Monique  en 
profite  pour  faire  connaître  mizara  aux  accompagnateurs  avec  quelques 
dépliants

 nous partons pour visiter les piscines naturelles très beau lieu 
propre , bien organisé et gratuit avec salles de bain et de massage 
une piscine de 25 M et différents petits bassins l'arrivée se fait par 
une  passerelle  en  bois  sur  des  arbres  couchés  et  amarrer  à 
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l'ancienne passerelle qui a été emportée certainement lors d'une crue cela a dû être impressionnant sur la hauteur  
de celle-ci, 

les poutres métalliques tordues au fond de l'eau, les piliers en béton arrachés aussi, pour finir la matinée visite d'un  
tissage et achat de quelques écharpes 3 jours de travail pour en fabriquer une seule  la jeune fille qui a qui nous a  
fait la facture d'entrée au parc était à notre recherche elle a eu du mal à nous trouver Monique avait réglé avec 
200.000 ariarys en moins elle ne s'en était pas aperçue après palabre et contrôle tout rentre dans l'ordre pour le 
meilleur de cette jeune fille très embêté et en larmes. 

À 12h00 direction le resto pour un repas très copieux, un prix Or compétition et de très bonne qualité Il s'agit du  
resto mania.

14 h direction Fianarantsoa puis Ambalavo où nous arrivons à 17h30 (56 km en 01h30) et (nous avions fait 30 km en  
02h00)

Installation dans nos chambres à l'hôtel Betsileo et à 19h00 repas après un apéro, dégustation de cacahuète, de  
saucisson et de Coca Cola au rhum repas soupe et dodo

Le prix du tarif visite du parc ne correspond pas à ce qui est dit ou mis sur internet pour les tarifs 2024 j'en ai  
longuement parlé avec Malala
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Lundi 11 novembre

Départ 08h30 pas réveillé ; nuit animée 
avec les chiens, le coq et la circulation en 
ville ; visite de celle-ci, de l’église puis de 
la fabrique de papier proche d'un hôtel 
de très bon niveau avec bungalow et un 
très beau parc végétalisé

Le  papier  est  obtenu  à  partir  de  l'écorce  d'un 
arbre  de  la  famille  des  muriers  le  Broussonetia 
papyrifère plus vulgairement appelé kozo ou dak 
Mamun après l'avoir fait bouillir puis taper il est 
mis en boule de 300 g la pâte obtenue et délayée 
et mise sur une toile en coton très fin à l’intérieur 
d’un cadre où elle se dépose en une fine  couche. 

Puis elle est découpée à la taille d'une carte sur laquelle on dépose des fleurs ou des 
pétales puis on humecte pour le collage le résultat obtenu est magnifique et n'a rien à 
voir avec nos incrustations de motifs. Le séchage est réalisé en une journée au soleil.

Il  s'agit  de la  fabrication d'un des  plus  vieux papiers  avec l'écorce d'une espèce de  
mûrier Avoha réalise par les Antaimoro tribu d’une région de Madagascar

Après quelques achats de cartes pour mizara

Retour à l'hôtel sur le trajet achat d'un livre pour les enseignants niveau CP.

Après-midi visite de l'école d'agriculture a la sortie de la ville 
et proche d'un très beau vignoble nous sommes accueillis par 
le directeur, la comptable qui est aussi prof, le surveillant qui 
est  aussi  prof  et  formatrice  en  élevage,  une  équipe  de  7 
personnes avec la cantinière. La formation est de 3 ans ,90 
enfants  de  13  à  14  ans  60  garçons  et  30  filles  admis  sur 
concours à condition que les parents soient agriculteurs et 
qu'ils exploitent au minimum 15 h. ils sont internes un côté 
garçon un côté fille dans des dortoirs avec lits à étage. Ils font 
50% du temps en étude et 50% en pratique

Nous découvrons une production de charbon de bois à base 
de poudre de charbon, de manioc, de déchets végétaux carbonisés et d'eau mis en boudin et après séchage a  
l’ombre pour l'utilisation

Ils ont une salle informatique avec un ordinateur pour 6 ou 7 élèves 5 appareils sont disponibles dont un d’époque 
mon premier ordinateur à disque et 2 appareils réellement fonctionnels, ils pratiquent l'élevage de tilapia dans 5 
bassins, 6 mois d'élevage pour 10 kilos de poissons par bassin. Ils ont 10 ruches en production pour 10 kilos de miel  
par an et par ruche. Ils produisent aussi de l'azolléa à une sorte de lentille d'eau pour l'alimentation des élevages  
après séchage et broyage on mélange à la nourriture des animaux pour les 3 vaches, les 5 cochons, les poules  
pondeuses, les poules a viande et les poissons.

Direction le potager production de courgettes, petits pois, haricots, salade, pommes de terre avec 
une recherche sur l'optimisation de la fumure et du compost pour la culture de jeunes plants. 

Un très beau verger de pommiers, pêchers, brugnons, citron, Clémentine, etc. avec entre les rangs  
une production de légumes .il procède au compostage des fumiers et des déchets végétaux avec 
une production de vers et de compost dont il récupère le liquide comme engrais ou traitement 
contre des maladies ou insectes

La scolarité coûte 3000 ariary par mois 90000 pour 3 ans +18 kilos de riz fourni par les parents et par mois
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   Belle installation solaire avec un très gros groupe de batterie et une rationalité dans l'utilisation idem pour la  
pompe très bien adaptée qui permet de monter l'eau vers le réservoir et de faire de l'arrosage, les surplus étant 
envoyé dans les bassins de tilapia.

Passage aux cuisines équipées de four adès et foyers classiques réfectoire un peu sombre, passage dans le dortoir  
des filles et retour au bureau pour signature du livre d'or, une photo de groupe est réalisée pour conclure, très 
intéressante visite.

 

Retour en ville  pour la visite de l'atelier 
de tissage de vers à soie sauvage et son 
élevage le fil  est plus complexe à extraire 
il  faut  les  Faire  bouillir  pendant  24  h 
après  les  avoir  humidifiés  et  enfiler  les 
uns sur les autres comme des capuchons 
pour  en  extraire  le  fil  et  le  filer 
aussitôt  ,la  coloration  se  fait  avec  des 
végétaux  sauf  pour  le  bleu  puis  le 
tissage  ,3  jours  de  travail  pour  une 
écharpe .

Retour à l’hôtel Nirina et Nicolas arrivent en même temps complètement transformés cheveux avec des tresses 
allongées le résultat est des plus satisfaisant et surprenant.

 

Discussion avec Malala sur sa vie de jeunesse et celle de sa tante et sa mère puis de notre visite à l'école nous  
sommes toujours intéressés par la viticulture des questions se posent sur le devenir des jeunes et si la mécanisation 
arrivait exemple de la Chine. 

Pas de route pas de matériel ni de personne pour la technique faire avec ce que l'on a.
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Mardi 12 novembre 

8 h nous assistons à la fabrication du charbon de bois avec Malala et son 
équipe  de  l'église  6  personnes  fidèles  sont  présentes ;  à  notre  arrivée  la 
cuisson du manioc est bien avancée nous la finissons et l'on nous montre le  
début du mélange avec la balle de riz carbonisé qui est en stock, le manioc 
est cuit et brun, on ajoute de la brique ou de la terre locale pour assurer la  
dureté  puis  de  l'eau.  On  pile  l'ensemble  jusqu'à  homogénéité  pour 

commencer à mettre en boudin à l'aide de morceaux de tube plastique de diamètre 50 pour le  
moulage puis séchage à l'ombre.  en même temps préparation de la carbonisation de 3 sacs 
de bal de riz sur une tôle demi-ronde percée et surmontée d'un bidon percé aussi pour la 
cheminée,  le  foyer  est  allumé et  bouché presque en totalité  à  chaque extrémité ;  il  sera 
nécessaire de 04h00 pour obtenir une belle carbonisation tout en remuant régulièrement.

 

Pas  de  machine  à  boudin  qu'est-elle 
devenue le process serait à revoir pour 
être  plus  efficace.  Fin  à  10h00 départ 
pour  l'atelier  de  brodage  très  beau 
travail  réalisé  par  une  dizaine  de 

personnes mais comment valoriser un tel travail

À 11h00 départ pour le restaurant chez dodo accueil bizarre passer les commandes à 12h00 toujours rien à 12h30  
on s'en va car la patronne une vieille dame nous dit qu'il faut encore attendre pour je ne sais combien de temps  
alors on se lève et au revoir on atterrit dans un resto pas très loin tout neuf. Commande réalisée 20 min après on  
était servi la patronne est équipée d'un appareil informatique avec caméra et nous a filmé le temps du repas très  
discrètement je n'ai pas très apprécié et après avoir échangé avec Monique celle-ci lui en a parlé au moment du 
règlement et elle s'est excusée. 

A 13h00 nous repartons  à notre rendez-vous à l'hôtel pour aller au parc naturel du village d Anja pour un parcours  
de 02h00 à 15 km d'Ambalavao circuit court mais très sportif 
partie  plate  et  partie  escalade  avec  descente  en  rappel 
rencontre de nombreux lémuriens et caméléon . 

Très belle visite à la sortie surprenante pépinière pour reboiser autour du parc elle est tenue par une association de 
guides qui n'a pas à rougir de son travail. à 16h00 retour à Ambalavao  commencez à voir pour l'avion Tana Ford  
dauphin mais arrivée de Malala avec qui nous allons discuter Monique étant aussi présente, sur la lettre de mizara 
avec ajout d'un paragraphe sur l'ouverture aux autres associations et sur nos premières impressions de ce voyage.

 À retenir le problème de l'éducation des enfants ils vont moins à l'école parle le malgache et ne comprennent plus  
rien au cours en français 

Le manque d'eau avec des puits à 25 M mais il faut tirer l'eau à la main car les pompes sont inutilisables 

Très beau potager de l'école avec une grande variété de légumes consomme à l'école et vendu au bord de la route 
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Aborde les problèmes plus larges du monde et de la main mise par x entreprise sur le sol du pays au détriment des  
petits paysans ou des pêcheurs.

L’aide possible ou nécessaire à l'école de l'agriculture pour parfaire la formation inviter une personne en France où  
trouver un volontaire pour venir former des formateurs sur différentes techniques de culture où d’élevage. Long 
moment d'échange très productif et instructif pour nous trois.

 

Mercredi 13 novembre 

 Petit déjeuner puis  sortir les bagages 
pour 08h,  aller  au marché pour achat 
de  panier  et  de  divers  objets,  09h30 
départ pour le vignoble à 6 km et visite 

du  domaine  viticole  Ambalavo  étant  une 
commune au centre de la région viticole.

 la vigne et le domaine de riches familles et 
de personnes importantes Nous visiterons la cave et le vignoble de monsieur Cham Foui et fils  
vignoble de 60 hectares un nombre de cuves importantes en béton avec résine à l'intérieur 
toute  en sous-sol  assez  impressionnant  il  n'y  a  rien  de  commun avec  nos  caves ;égrenoir 
Mabile d'Amboise ,matériel de Bordeaux, le fils du patron a été formé en France c'est une 
famille chinoise d'origine malgache il utilise les techniques françaises et des cépages locaux, de 
vieux numéros datant d'avant le phylloxéra, il vend toute sa production en bouteille ou en Big  
qu'il remplit sur place et dans lequel il ajoute de l'azote pour la conservation 

La vendange se fait en février il vient 
de  s'équiper  de  refroidisseur  pour 
avoir  une  fermentation  inférieure  à 
25°  car  à  ces  dates  en  plein  été  la 

chaleur est  là  et  le risque d'excès 
d'eau  est  aussi  un  problème  au 
moment  des  vendanges  ainsi  que 
pour les maladies et les insectes.

 Les  bouteilles  sont  réutilisées  et 
lavées  à  la  main  le  chai  était  ce 
matin à 25° les femmes lavent 15 
casiers de 12 bouteilles par jour on 
retrouve  du  cépage  Vincent  et 

d'autres numéros il fait du vin blanc et rouge, du jus de raisin et du vin pour l’apéritif.

Contre les maladies et les insectes il traite 5 fois et plus suivant la variété et le type de culture

Il cherche à désaisonnaliser sa production voir retarder la récolte après quelques achats et photos dans les vignes  
nous quittons le vignoble

Malala  est  abandonnée  à  la 
station-service tous content de nos 
visites et de nos échanges.
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Direction Fianarantsoa à 13h15 nous arrivons dans un très bon resto à la suite d’un bon conseil 

15 h visite de la vieille ville avec un guide local nous sommes surpris de la propreté et de l'accueil des 

habitants de très belles maisons très typé grandiose qui datent de 1859 mais qu'est-ce que ça monte pour une belle 
perspective sur la ville visite d'une galerie d'art peinture avec des colorants locaux type Madagascar nombreuses  
églises et bâtiments de la reine transformes en école ou chambre d’hôte, achat de cartes a des étudiants pour payer  
leurs études

16h30 direction l'expo photo Pierrot Men qui est venu à Romorantin en 2017 photo exceptionnelle de Madagascar 
noir et blanc et couleur

Recherchons la route de Morombi ou nous arrivons à 17h30 en pleine office après un 
arrêt chez les Lazaristes pour voir le père Hermann et le père responsable afin de prendre 

rendez-vous.

Demain à 08h30 pour les Lazaristes puis rencontre avec le père 
responsable du vin de l'abbaye rendez-vous à 15h30 demain
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Jeudi 14 novembre

Rendez-vous  08h30  nous  sommes  reçus  par  le  père  Hermann.  Responsable  du 
scolasticat  après présentation de son équipe puis de mizara et de sa délégation

Une petite réunion de la politique et de l'évolution de mizara est faite ; puis les projets 
du scolasticat nous sont présentés en quelques mots ; nous nous rendons compte que 
les projets discutes avec le père Gaston il  y a quelques années se mettent en place, 
l'agriculture rentre dans la formation des enseignants et celle des jeunes

Nous entamons la visite du terrain ; le rucher 
compose de 25 ruches avec 2 responsables qui 
ont  du  mal  à  lutter  contre  le  varroa  qui  fait 
beaucoup de dégâts, 70 kilos de production.
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L’élevage de porcs avec 3 cases ,2 truies, un mâle et une portée de porcelets a engraisser pour les vendre

Le potager avec un changement radical l'utilisation de la charrue les premier semis et plantations, tout est tracé et 
suivi belle culture sous le patronage de. Saint  

Nous passons par le cimetière des sœurs et des ecclésiastiques.

les bassins pour l’élevage de tilapia sont abandonnés pour ne pas polluer  l’eau et le sol  autour du forage ; juste à 
côté un autre carre  de potager puis les bacs a tri pour faire du compost ne pas oublier de leur envoyer la notice de 
compostage afin d'utiliser cette matière au maximum nous donnons quelques explications et conseils pour une 
bonne réussite du compost puis nous passons à l'élevage des poules pondeuses, les poules pour la viande, des  
chèvres , des moutons très belle progression en 2 ans.

Le bâtiment qui menaçait en travers de la cour et qui était étayé est complètement rénové et a été consolide avec  
des piliers renforcés et des poutrelles en béton 

 Des élèves procèdent à la découpe d'un zébu et récupèrent toutes les parties de la bête c'est aussi un apprentissage 
pour les jeunes

Nous passons au contrôle des machines pour constater leur bon état, la 
pompe est en bon état, le motoculteur a une roue de crevée et un besoin 
de roues métalliques pour travailler dans les rizières a priori  il  pourrait 
être  utilisé  dans  différents  jardins  ce  qui  est  en  soi  est  une  bonne 
utilisation de la machine.

Nous  partons  pour  les  rizières  en  véhicule  adapté  la 
piste étant des plus chaotiques ; la sécheresse n'a pas 
permis de repiquer le plan de riz qui est bon à utiliser il 
sera perdu il  faut attendre que la pluie revienne pour 
pouvoir ressemer et travailler la terre avant de repiquer.

Un  bel  espace  est  transformé  en 
potager  plein  de  légumes,  maïs 
haricots,  courgettes,  poivrons,  bred 
et  autres  légumes  pour  une  jeune 
culture il est intéressant de voir que 
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la production de graines carotte et autres se met en place aussi ici ce qui est une bonne chose et qui devrait pouvoir  
se développer.

Retour au siège pour une réunion avec les élèves après la présentation de l'équipe 
mizara par le père directeur je prends la parole pour expliquer la philosophie de 
mizara fini le parrainage pour s'orienter sur des projets décides par les Malgaches 
et pour développer leur autonomie avec un meilleur avenir. Ici nous avons investi 
dans du matériel pour la vie, pour votre autonomie et être plus productif c'est 

vous qui travaillez pour vous nous ne sommes là que pour vous amener ce qu'il vous manque pour réussir.

Vous avez fait un très gros progrès en 2 ans et ce progrès est dans la droite ligne des discussions que nous avions  
avec le père Gaston il y a 4 ou 5 ans, vous formez à vos fondamentaux la religion mais aussi à l'agriculture pour que  
vous deveniez les formateurs et les conseillers de futurs agriculteurs. Après une traduction aux élèves par le père  
directeur je reprends sur l'écologie, le changement climatique et ses complications nous avions échangé avec le père 
Jovier sur le tri des déchets, la séparation des plastiques qui étaient mélangés avec le reste. le travail de compostage  
en cours sera plus évident avec le développements  de l'élevage ,un premier travail est en route avec une première 
sélection  de  tri  il  faut  aller  plus  loin  et  être  plus  efficace  car  un  compost  de  qualité  est  égal  à  de  meilleurs  
rendements il améliore le sol avec la suppression des engrais ,moins de pollution .

Arrêt des brûlis, arrêt de l'érosion des sols, arrêt de la déforestation, avec un projet de charbon de bois à partir de 
déchets végétaux, de balles de riz mélangées après carbonisation à du manioc, de l'argile ou de la brique pilée pour 
faire  des  boudins  de 5  sur  10 cm qui  remplacent  sans  problème le  charbon de bois  avec  pas  de fumée,  une 
utilisation plus longue et une chaleur plus douce, 3 projets dans le secteur sont en finalisation avec des procédés  
peu différents.

 Nous passons alors aux questions des jeunes

Sur le compost à utiliser du fumier de bovins, cochon ou autre n'y a-t-il pas un 
risque de transmission de maladies l'interrogation est sur la réalisation de ce 
compost. Les vers digèrent tout et il y a une montée en température 

Sur notre choix d'aider dans du matériel un jeune nous demande une panoplie 
de sécateurs, cisailles, matériel d'arrosage car le fer ne résiste pas longtemps et 
le plastique est très cher voir sur d'autres moyens d'arrosage et l’amélioration 
de la distribution de l'eau sur les terres.  Réseau d’eau dans de sol  avec des 

gouttes a gouttes 

Le charbon de bois interroge avons-nous une notice explicative je leur explique que nous avons pour le moment 3 
formules  proches  qui  fonctionnent  et  que  l'on  peut  voir  dans  le  secteur  j'explique  au  directeur  que  l'école 
d'agriculture  d'Ambalavo  a  beaucoup  de  réponses  à  ces  questions  charbon,  élevage,  arrosage  et  installations 
solaires

Comment  faire  pour  nous  aider  réparation travaux  où trouver  les  compétences  il  faut  réfléchir  à  des  moyens 
d'échange entre enseignants un retraité français qui vient former des enseignants des enseignants malgaches qui  
viennent se former en France pour former d'autres enseignants

Après de très bons échanges nous allons déjeuner ensemble autour d’un repas commun en toute simplicité ;à la fin 
de ce  repas  surprise  des  élèves  qui  nous interprètent  des  chants  et  danses  malgache à  notre  grande surprise 
moment fort de partage et d'émotions avant notre départ nous échangeons mail, WhatsApp pour améliorer notre 
communication.

 Une explication sur le parrainage le coût pour les jeunes est de 0 ou peu de chose mais ils doivent cultiver une  
parcelle  ou  faire  d'autres  tâches  pour  financer  leurs  études  ce  qui  compte  avant  tout  c'est  la  capacité  et  la  
motivation au niveau bac.

Retour chez les sœurs après avoir fait le plein d'eau nous étions à sec rendez-vous avec le frère rencontré hier soir  
pour voir un bout de cave ; pas de frère à l'horizon, Michelle qui fouille toujours après discussion avec un frère qui se 
promenait et faisait rentrer les dindes nous permet de venir voir un ensemble de caves qui n'a rien à envier avec nos 
installations. Il a été inauguré en 2021 par le président de la République et l'évêque très impressionnant ensemble 
avec à côté une jeune vigne et une production de canne à sucre.
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Nassou notre chauffeur nous ramène le téléphone de Nirina et Michelle la clé de chambre de Nassou que nous  
avions perdue. Pendant ce temps je gribouille encore une belle journée vive d'émotion l'école a un effectif de 58 
élèves pour des études sur 3 ans

Vendredi 15 novembre 

08h20 départ pour Ambositra arrivée à 13h30 

après arrêt et achat de prunes qui a fait des malades et d’eau 
de distillats. 

Difficile de trouver l'hôtel il est dans la cour d'une banque l’établissement ne pratique que le petit déjeuner et nous 
conseille la terrasse, un restaurant pour le repas bon rapport qualité prix. 

Puis vers 15h30 TUC TUC pour se rendre dans la rue des artisans beaucoup de 
choses à voir, beaucoup de travail du bois et de bibelot quelques achats pour 
misara agrémenteront la vente de Noël à Faverolles. 18 h retour à l'hôtel pour 
souper à la terrasse demain départ à 05h00 pour être le plus tôt possible à Tana

Ville dans le noir des la tombée de la nuit des groupes électrogènes partout pas  
d’eau nous avons droit a chacun son seau d’eau chaude pour la douche
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Samedi 16 novembre

Direction  Tana  pour  prendre  l'avion  de  fort-dauphin  à  18h15  départ  à  04h45  Ambositra,  Antsirabe  2  h  puis 
Ambatolampy pour déjeuner 2 h de route arrivee à 09h30 Tana 2 h arrivé à 11h30 et à l’aéroport a 13 h soit 8 h pour 
à peine 400 km .régler 500000 ariarys au chauffeur pour  facturer la totalité  le 23 . 

Nous attendons l’avion jusqu'à 18h20 .pour le départ d’autres destinations les avions sont annules les voyageurs  
doivent récupérer leurs bagages on est sûr de rien malgré les annonces.il nous faut régulariser le poids des bagages  
certains sont trop lourds et d'autres pas assez on répartit les surplus dans les autres valises . 

Arrivée  à  Fort  Dauphin  personne  nous  attend  bagarre  entre  taxis  pour  nous  transporter 
arriver à l'hôtel le Népenthes problème sur le coup 30000 ariarys par personne soit 180000 
ariarys,  coûts  proposés  sur  Mail  de  l’hôtel  50000  ariary  pour  le  transport  de  l'hôtel  à 
l’aéroport. le gérant nous dit qu'il n'a que 2 chambres sur 3 ,une 2  une de 4. je lui ai ressorti 
le mail ok pour 3 chambres après contrôle les filles sont OK pour la chambre de 4.

Pas de repas comme prévu  le patron nous emmène dans un resto que nous connaissons il est trop tard il arrête de 
servir à 22h00 on remonte la rue vers le calètera qui est fermé il reste les produits grillés au bord de la route, au  
rond-point cela  fera l'affaire il nous faut connaître les prix des produits et  je ne suis pas bon . Retour à l’hôtel 
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Dimanche 17 novembre

Réveil 6 h Nicolas sous la douche et remise en ordre avec une réunion d'organisation de nos jours à venir, aller au  
dispensaire, aucun moyen d'avoir les personnes pas de réponse appel de Jacques ça va finir la matinée. En route 
pour déjeuner ,passez par le dispensaire et l'hôtel croix-du-sud voir les coquilleuses   beaux colliers. Resto sucré salé  
face à la mer sur les hauts, retour à pied belle balade sur front de mer et retour par la mairie

Lundi 18 novembre

Visite du dispensaire pour déposer nos médicaments lunettes et autres produits après forte discussion sur le coût 
des tuc tuc de fort-dauphin à Mariac 40000 ariarys aller et retour pour les 2 arriver là-bas 80000 ariarys pour les 2 et  
les bagages pour finir à 40000 20000 allé 20000 retours.

 

Sœur Fanilo n’est plus ici elle est à Tana remplacée par sœur Ramana Andraison Céline qui est venue au-devant de  
nous, accueil simple cordial nous déballons nos paquets pour les ranger dans des cartons et les porter à l'infirmerie.  
Toujours autant de monde à attendre pour les visites et les analyses du laboratoire, échange sur les maladies, le  
palu, la gale, la tuberculose, beaucoup de blessures infectées surtout aux pieds, manque de gouttes pour les yeux et  
autres médicaments. 

A  10  h  rendez-vous  avec   Junassaye  elle  aura  du  retard  ce  qui  me 
permet de rencontrer le père Lucas et de prendre rendez-vous, il y a un 
père  directeur  plus  des  volontaires  français  en  gestion  pour  aider  à 
l'école sur l’organisation, la communication et les comptes. rendez-vous 
pris pour vendredi 08h30 .10h30 M me Junassaye se présente  à son 
bureau de l  ENITE elle  est  partagée entre Fiana et Fort Dauphin elle 
espère  une  titularisation  complète  pour  son  poste  .sur  le  plan  des 
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effectifs 2 filles ont abandonnées pour cause maternité 8 sont  en école privée elle  attend la fin du trimestre pour  
tout contrôler  19 actif +4 et un bac souhaitant faire l'université pour un coût de 705000 ariarys par an .d'autres 
enfants pourraient intégrés andao mais il faut  se limite voir pour un budget fixe qu'elle utilise au mieux.

Pour le français  de Madame Elie négocier avec l'école publique pour les locaux et l'alliance française Madame 
Pauline participation de l'alliance au cout du prof miazara fonctionne 2 fois par semaine mercredi et samedi.

l ENIT c est150 élèves 16% d'abandon 256 candidats pour la rentrée à voir sur dossier 

Un besoin  particulier  de  sponsoring  pour  un ensemble  de  basket  ballon,  maillot  ,panier,   poteau  et  tous  les 
équipements.

 12 h retour à fort-dauphin repas en bas des pompiers .15 h rdv avec Mme Elie très bavarde elle nous parle de 
monsieur Fidi qui aurait un problème de santé depuis 2023 elle ne peut plus assurer les cours, elle reçoit chez elle  
les étudiants, elle manque de lecture, suit les infos sur RFI actualité française et mondiale.

Pour les élections à Madagascar début de campagne demain 5 candidats pour Fort Dauphin on ne pense qu à 
l'argent et c'est tout. Centre fiscal de fort-dauphin inauguré récemment sans eau sans toilettes sans équipement le  
centre ne peut pas déménager car il  n'y a rien à l'intérieur ;  à Majunga l'hôpital  ce n’est  que la façade aucun 
équipements à l'intérieur aucune activité ; à Tana 72 puits pour eau mais avec des bidons.

 Fort Dauphin à cause du  changement climatique 3 semaines sans eau fort vent pas normal l'eau coûte cher avec 
10000 ariarys en a rien sur le marché le poisson est à 5000 ariarys et de moins en moins de poissons autour de  
l'île .A FD les  filles de 13 a 15 ans font de la prostitution pour manger, les filles mères sont en augmentation  
importante,  le  sida  se  développe  ,pas  de  soins  sauf  la  médecine  traditionnelle  .la  mentalité  des  Malgaches 
change ;beaucoup  de  mortalité ;la  liste  des  enfants  pour  les  fournitures  scolaires  augmente ;  des  famille 
monoparentale avec des dettes 3  a 4000000  d ariarys,2 repas par jour impossible et on empêche les enfants d'aller  
à l'école. Il nous faut passer par l'alliance pour voir .rendez-vous pour demain voir petit élevage .

17  h  Rosia  à  fort  Flacourt  avec  les  coquilleuses  mécontentes  on 
reçoit  l'argent  trop  tard  Fidi  ne  nous  suit  pas  on  ne  le  voit  pas 
Monique  et  France  c'est  pas  normal  pas  de  réunion  .voir  les 
réunions il y a 2 ans

avec explication que l'on ne financera plus que des projets j'en ai vu 
aucun et à les écouter elles en ont toutes, mettre au clair avec Fidi 

et Malala .

Fidi a une Belle épicerie avec la station jovena .

Visite de fort Flacourt puis retour Népenthès cadeaux à Rosia 
pour sa fille quelques vêtements retour à 19h00

Du changement a Fort Dauphin, les taxis ont fortement diminuées au profit des tuc tuc qui composent une chaine 
continue dans les deux sens dans tout le centre de la ville
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Mardi 19 novembre

Visite A sœur Georgette pour voir les enfants dénutris elle est Tana elle rentre en fin de semaine nous avons déposé 
les  vêtements  et  du  savon pour  la  prison  ,rencontrer  une  sœur,  qui  nous  recoit ;  les  enfants  sont  absents  et 
reviendront  en  même  temps  que  sœur  Georgette.  Les  bâtiments  de  l'école  sont  rénovés  et  occupés  plus  de  
possibilités de donner des cours pour Madame Elie. nous prenons les tuc tuc pour aller à l'alliance française pour 
voir ce qu'il en est ,bâtiment rénové ou en cours de finition, accueil par la directrice après présentation, discussion 
sur notre problème des cours de français l'alliance donne aussi des cours dans ses locaux avec différents niveau elle 
finance le prof et les locaux il faudrait voir ce qui peut être fait mais ce qui est sûr pour 10000 ariary soit 2€ nous  
pourrions envoyer des personnes ou financer ceux qui n'ont pas les moyens pour cet apprentissage

vu aussi pour les enfants déscolarisés et pour les études supérieures le besoin d'appui .tour d'horizon pour les 
problèmes De Madagascar avec un privilège pour fort-dauphin eau et électricité mais sécheresses ,vent, pas de  
tourisme  ,peu  de  travail  ,une  population  sans  ressources,  visite  des  locaux  ,ils  sont  très  grands  ,une 
bibliothèque ,une  salle de cours, bureau du Conseil et de la directrice, salle de jeunes pour les enfants et les plus 
grands ,l'électricité partout .on doit trouver des sponsors pour améliorer les bâtiments et le reste .elle à un moyen  
de faire faire du transport de France à Madagascar par bateau voir photo il est 11h30 quand nous quittons Pauline  
Beauvilliers la directrice elle est de la région Centre de Chartres. Elle Recherche des moyens pour faire refaire les  
toilettes, l'espace extérieur en jardin potager et d'agrément et espace de jeu

 Elle est ok il faut aider la population à se prendre en charge, pas d'argent cela ne les encourage pas. Parle de Mme  
Elie et de Mme Junassaye .

                                                                   

14 h rendez-vous avec Rosia pour voir son élevage de poulet elle habite à 2 pas de chez 
Fidy dans une petite maison avec une toute petite cour, bon accueil avec boisson et 
gâteaux

 2 poules, un coq et des poissons et des poussins quelques-uns ont été dévorés par les 
rapaces. Cage à 3 étages très bien conçue par Fidi coût 100000 ariary plus poule et coq 
60000 ariarys main d'œuvre 40000 ariarys pour un total d'environ 200000 ariarys. Puis 
départ pour aller chez Mme Elie même type de cage 3 poules un coq des poussins bon  
résultat puis une autre dame a 2 ou 300 M dans le cœur de la ville de fort-dauphin 
impossible de circuler en tuc tuc tous à pied la réalité est tout autre mais tout est propre  
un autre élevage de poules même cage même résultat avec en plus pigeons et canards. 
Retour  au  Népenthès  il  est 
17h30. invité Rosia à venir dîner 
avec  nous  demain  .  Il  y  a  un 

problème sur le fonctionnement de l'équipe de Fort Dauphin 
manque de com Rosia est écartée car rouspète quand cela 
ne va pas,  pas de suite pour les coquilleuses,  les cochons 
morts, elles ont remboursé les prêts et souhaitent repartir 
avec des cochons. Qu’est ce qui se passe avec mizara à Fort 
dauphin pas de retour. Lucas à la cascade se lancerait dans le 
commerce de vanille baies roses etc . 

25 / 32



Trait-d'union France Madagascar pour bateau
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Mercredi 20 novembre

Direction le marché appréciation des produits locaux nattes , paniers ,légumes, semences ,haricots ,riz, maïs ,etc .du  
choix et de la couleur  des odeurs puis remontée vers l'artisanat ,la ferraille, les pièces détachées et les tissus là aussi  
du choix du neuf et du recyclé de Fiana (le relais des tas de vêtements) en vrac  biens exposés pour tous les goûts 
tous les budgets .arrivée chez Fidi  pour lui donner les graines puis cheminement jusqu'à la mèr pour le resto le 
Rivage un beau site pour le surf  mais pas dans notre budget c’était le site ou nous venions déjeuner  retour en TUC 
TUC à couleur café en ville .

13h30 départ  pour notre rendez-vous au lycée Paul  à  Manamboro 
nous  assistons  à  l'entraînement   de  basket  à  14h30  arrivée  de 
Madame  Junassaye  puis  nous  retrouvons  les  enfants  de  andao  et 
quelques parents avec présentation de tous les enfants sur différents 

sujets problème du nombre d'élèves par classe 60 à 70 et jusqu'à 120 dans les écoles publiques gratuites il y a  
quelques années mais payantes aujourd'hui

 cout fixé par les parents d'élèves variant d'une école à l'autre 
de 10.000 ariary à 30.000 voir beaucoup plus ;des enfants qui 
font 4 à 5 km à pied parfois sans chaussures qui n'ont pas de 
chaises ils  sont assis sur le sol parfois les classes sont coupées 
en  2  la  moitié  le  matin  la  moitié  l'après-midi  avec  des 
enseignants parfois payé par les parents ou des mois plus tard 
et là devant nous des enfants la tête sur la table  à s'endormir 
de fatigue . Quelle chance ont nos enfants de pouvoir profiter 
de la possibilité d’étudier. Madame Junassaye nous a fait une 
belle présentation des écoliers après des questions et réponses 
je présente l'association mizara ce qu'elle fait et ses objectifs 

c'est avec beaucoup d'intérêt que tous nous ont écoutés, nous nous quittons vers 17h00 .je remercie cette grande 
mère qui avec sa petite fille et tous les présents, nous réservent un bel  accueil et  un grand remerciement  

À la sortie important match de basket avec beaucoup de jeunes toute cette jeunesse que va-elle devenir voir des  
mamans venir à l'école avec leur enfant ???passage à l ot pas de changement en 2 ans toujours pas de plan rien de 
disponible pour les touristes brochure en cours de renouvellement. Une seule est a disposition je n’ai pu que la  
regarder, c'est la dernière qu'il garde précieusement. 

Nicolas nous a abandonné ce matin pour visiter la ville et ses quartiers sous les tôles chaleur et  concentration 
d’habitat etc. .au repas de ce soir présence de Rosia invitée hier soir avec sa fille ,mise au point du fonctionnement 
de mizara Madagascar avec de gros souci de relation entre les membres pas d'égalité et des questions sans réponse  
pour les coquilleuses pour moi  l'équipe n'existe plus et est à reconstruire Rosia reste notre seul élément et Mme 
junassaye .un autre point le nombre d'enfants a diminué chez andao nous sommes passés de 40 à 25 le fameux 
resto le rivage
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Jeudi 21 novembre

Transfert  Mariac  09h30  pot  de  bienvenue  prise  de  chambre  puis  en  route  pour  la  réserve  des  lémuriens  de 
Maophany repas à 12h00, calme et paisible avec lémuriens qui s’invite pour déguster le panier de letchi acheté sur  
la route  très bonne visite dans un cadre toujours plus identique avec un bon guide et une responsable très agréable, 
le père Gaston nous récupère à 17 h ,nous finissons la soirée avec un repas partagé

Népenthès

le Fody
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Vendredi 22 novembre

Échange avec les lazaristes

Le père Stanislas n’a pas d'adresse fiable avec Jeannette .il s’occupe du jardin et est en train de mettre en place le 
potager pour obtenir une autonomie alimentaire culture de bred, de tomates, d’aubergines violettes ,carotte semée 
trop épaisse qui ne se développent pas elle monte à graines ,culture de tomates en sac vu sur internet  il  y a  
quelques tomates mais trop sec et plein d'araignées rouges feuilles décolorées c'est un bel espace pour réussir

Le père Lucas responsable de l'éducation mais aussi de la formation agricole avec Stanislas vu espace pour le  basket 
en cours d'installation visite de l'ensemble de l'établissement .il  est intéressé par la production de semences et 
souhaiterait mettre en place cette activité je lui ai donné des observations et recommandations pour produire de la 
graine. Tous les séminaristes sont impliqués dans une activité agricole échange sur la population l'effectif de l'école  
et les coûts.

 Pour le français voir pour des cours avec l'alliance française Madame Élie ayant arrêtée après notre passage les 
locaux étant reloués.

Besoin de formation pour les enseignants.

La cantine 803 enfants 150 kg de riz et 30kg de haricot par jour

Cout scolaire 10000ar mois plus 65000pour la rentrée soit 155000 Ar par an 6 et 5 ieme12000 mois 4 et 3 Ième  
15000 mois

Rencontre avec Jérôme pour un projet sur la fabrication de spiruline pour les enfants dénutris le téléphone 33 6 
6013564859 que j’ai transmis au Père Gaston

Le père Gaston nous avons fait un point sur l'ensemble de notre visite et de notre satisfaction et nos félicitations. 
Quant à l'évolution du travail fait par les lazaristes une belle réussite est en cours à nous d'apporter selon nos  
moyens le petit coup de pouce là où il y a besoin .je lui fais part de nos discussions avec Malala sur la transformation  
de la plaine entre ihosy et la côte ouest culture intensive avec pompage de l'eau en profondeur et production de  
maïs pour l'étranger 

Échangé rapidement avec les coopérants asso sarfour fidesco
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Samedi 23 novembre

départ pour Tana levé à 01h15 aéroport 01h45 départ de l'avion à 03h15 retarde à 05h15 

Arrivé  à  Tana  07h15  pour  notre  rendez-vous  direction  l'école  de 
rugby bel accueil quelques filles sont là avec le maillot de Pontlevoy 
nous  visitons  les  lieux  ,un  beau terrain  où elle  joue nu-pieds  ,un 
potager ,un bel immeuble que nous passons en revue une grande 
pièce d'entrée pour la détente, la bibliothèque ,la salle de matériel 
maillot,  ballon, une cuisine où tous les enfants  participent puis a 
l’étage classe pour étude et perfectionnement diverses salles pour 
des  activités  couture  ,informatiques  et  possibilités  d'accueillir 
quelques étudiants.

Ils viennent de fêter leur 20e anniversaire, ils ont 4 points d'activité dans le 
secteur  soit  près  de  300  enfants  parmi  les  plus  défavorisés,  les  parents 
participent aussi au financement les enfants sont occupés pour la journée. Il y  
a  des  activités  tous  les  jours  sauf  le  lundi  la  responsable  diplômée  en 
management et gestion fait du beau travail,  ensemble très bien tenu bravo 

pour leur participation à la rugby Cup de Pontlevoy et leur réussite.
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       Il est 10 h en route pour la communauté lazariste de tana  un lieu superbe très bien tenu avec une superbe vue  
sur la ville ,des peintures murales de qualité qui expriment de la vie de Saint Vincent et de Jésus bon accueil du père  
Antonio et de son équipe après visite et rafraîchissement direction le duo (Bonjour à Jacques ).12 h repas au duo  
simple ;je faillis me fâcher avec la serveuse pour avoir 2 patates à la place  des petits pois. Émile est là avec Madame 

nous utilisons les 2 tables de l’étage une équipe avec le bureau et 
l'autre  les  invités.  Longue  discussion  avec  Clara  et  Émile  sur  leur 
projet il commence à se fatiguer, ils ont 43 enfants et va créer une 
association pour les activités de soutien aux défavorisés .il  y a un 
manque de financement pour l’école,  les  repas et  les  profs.  Nous 
avons amené des cahiers, des crayons des draps et vêtements pour 
les orphelins discussion sur la pompe et l'arrosage il doit profiter de 

son étude et remettre en cause la construction d’un château d’eau. Arrivée de la   mère de Malala et sa tante avec 
notre commande puis des bijoux d’Alfred commandés à notre arrivée avec la croix de Jacques elle n'est pas des plus  
réussies finalement il fera un petit rabais

 Dure cette réunion je fais part à l'équipe de Tana de 
notre  souci  avec  Ford  Dauphin,  Henintsoa  appelle 
Fidy  qui  est  sur  Tana  et  dont  nous  sommes  sans 
nouvelles  elle  ne  comprend  pas  et  demande  que 
celui-ci  nous  rappelle  ce  qu'il  fait  et  nous  prenons 
rendez-vous  pour  le  lendemain  matin  à  07h00 
inquiétude pour les coquilleuses et les poules 2 ou 3 
par famille ? Je suis oxy

Après les discours d’adieu de Henintsoa et de Claude 
nous nous séparons, que de volume avec les paniers 
en route pour le Niaouli arrivee déchargement rapide 

mais plus de retenue de chambre tout a été effacé alors que quand nous sommes partis nous étions inscrits pour le  
22 et le 23 et que j'avais téléphoné pour annuler le 22 puisque nous avions l’avion dans la nuit j'étais en colère 
fatigué mais les choses ont fini par s'arranger une chambre pour 2 pour les garçons et une pour les filles

M. piquet doit faire passer ce soir 18h00 une personne pour de la vanille. Ce soir pluie sur Tana il est temps de partir 
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Dimanche 24 novembre

Lever 6h a 7h arrive de Fidy je lui explique la synthèse de notre séjour et les soucis sur FD il m’explique qu il a des  
soucis de famille et qu il est surtout sur antsirabe ses soucis de sante ne sont pas trop grave 

Il  me  fait  voir  des  vidéos  et  photos  des  élevages  de  poules,  canards,  cochons  tous  vont  très  bien  et  il  peut 
commencer a fournir des familles je lui demande de nous envoyer des images et de nous tenir informe de la suite 

Pour le jardin pas de changements cela fonctionne 

Fidy déjeune avec nous et nous finissons par être rassure sur l’avenir même si tout n’est pas parfait 

Direction le marche des artisanats sur la digue pour acheter de épices, poivre, poivre sauvage, cannelle, curcuma et  
autres

Il est midi restaurant prêt de l’aéroport rapide et correcte adresse à retenir à 14h nous sommes a l’enregistrement 
puis les formalités de douane 

En attente de l’embarquement nous sommes surpris de voir les hôtesses et autre personnel venir faire des selfies 
avec des musiciens, curieuses nos filles vont voir de plus prêt et sollicitent une photo puis parlent musique, c’est un  
chanteur qui fait sensation dans le monde musical malgache.il s’intéresse a ce que fait Mizara il faut que j’aille le voir  
mais l’embarquement arrive.

Il s’appelle MIRADO  Ravohitrarivo il est célèbre il est aussi ambassadeur national de l UNICEF .nous nous retrouvons 
cote a cote dans l’avion et après un certain temps au moment du repas nous partons dans une discussion sur ce que  
nous faisons a Mada Avec des sujets qui l’intéresse, régions ou nous intervenons ,écologie ,charbon de bois ,aide 
aux écoles et jardins partage, perfectionnement du Français etc

Puis il est reparti dans ses repetitions

Il partait en concert pour des villes de France et d’Allemagne

Lundi 25 Novembre

7 h arrivee a Roissy

      Colette pas de cadeau sur le prix des produits, des paniers 15000 ariary comme les magasins

Les lazaristes de Tana veulent faire de l'hébergement 35000 ariary pour une chambre, repas 5000 ariary et ils vont le  
faire de plus en plus 

Les bijoux d’Alfred sont faits à la va vite ce n'est pas sérieux

Les avions détournés l’ont été a cause de missiles sur leur trajet dans la zone corne d’Afrique

Pour conclure un grand merci a toutes celles et ceux qui nous ont aidés à réaliser ce voyage, a ceux qui œuvrent  
en permanence à Madagascar sans oublier tous nos donateurs sans qui nous ne pourrions rien faire

Malala Henintsoa Les Lazaristes et Nirina qui nous fut d’un grand secours 

FIN
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